

# Partage

BULLETIN DE NOUVELLES DU SECAAR

N° 165

## ► ÉDITO

L'ambition des objectifs du millénaire pour le développement (OMD) était de réduire le fossé entre un monde riche et un monde plus pauvre par un effort de grande envergure portant sur les manifestations les plus choquantes de la pauvreté. Les objectifs pour un développement durable (ODD) considèrent que, dans un monde unique et globalisé, il n'existe plus de futurs locaux ou spécifiques qui exposeraient les uns à des catastrophes imminentes et les autres à une quiétude durable. L'espèce humaine est face à une communauté de destin. Les grandes fractures matérielles et sociales de notre monde sont désormais approchées en termes d'inégalité et d'inéquité dans l'accès, la répartition et la consommation des ressources de notre planète. Comme le rythme de leur consommation est 2 ou 3 fois trop élevé, l'avenir passe par une diminution des prélèvements, du gaspillage, de la pollution. Ces fractures doivent donc être réduites, non pas seulement par l'amélioration de la situation des plus pauvres, mais aussi et surtout par une remise en question des trains de vie et modes de consommation excessifs et inefficaces. Les réflexions et l'engagement du Secaar prêteront donc une attention toujours plus grande aux défis d'un développement humain intégral et durable dans des contextes variés afin d'identifier des démarches et des

actions pertinentes, d'encourager les membres à agir pour le bien-être commun, de favoriser le partage des expériences et l'apprentissage communautaire... autrement dit, le Secaar a du pain sur la planche ou du riz dans le mortier !

► **RÉDIGÉ PAR JEAN-DANIEL PETERSCHMITT**  
TRÉSORIER DU SECAAR ET MEMBRE DU BUREAU.



## SOMMAIRE

- Édito p1
- La vie du Secaar p2
- Thématique Développement Holistique p3
- Le Secaar une barque de libération p3
- EEPT en avan p4&5
- Pour une Église debout et en marche p5
- Composter les ordures, une activité holistique p6
- Témoignage : le groupement mixte du village de Koumandagal p7
- Prochainement p8

# LA VIE AU SECAAR



## ZOOM SUR

### ATELIER FINANCE À TSÉVIÉ

Du 09 au 12 mai, DM Échange et Mission et le Secaar ont organisé un atelier pour 18 responsables venus du Togo, du Bénin, du Tchad, du Rwanda, du Cameroun et de la Suisse. Organisé à Tsévié au Togo, la formation sur la gestion financière des projets et des programmes a été animée par Monsieur Johnson-Ansah Jérémie Kwessi du Togo et Monsieur Gueye Francis du Sénégal.

Cet atelier a permis de réunir des professionnels du domaine financier et comptable pour confronter les expériences de chacun d'une part, mais également, d'améliorer leurs compétences techniques quant à l'élaboration des bilans des structures dans lesquelles ils travaillent. Un des objectifs de cet atelier consistait en outre à rendre les participants forces de propositions de retour dans leur structure, spécialement dans le domaine administratif et financier. ►

## EN BREF

- Février : Accueil des différents groupes concernés par le nouveau programme de la promotion alimentaire et création de réseau de fermes agroécologiques au Togo et Bénin et lancement officiel.
- Mars : Atelier de mise en place du dispositif de suivi-évaluation du programme à Tsévié avec 11 responsables et animateurs des groupements agricoles concernant le nouveau programme de la promotion alimentaire et création de réseau de fermes agroécologiques au Togo et Bénin.
- Avril : réunion du bureau du Secaar à Porto Novo au Bénin
- Mai : Formation et Cycle d'apprentissage pour 18 responsables d'organisations d'Afrique sur mise en œuvre de « Conseil de gestion aux Très Petites Entreprises agricoles » par Agrisud international de France.
- Mai : Formation sur la gestion financière des projets et des programmes organisée par DM échange et mission.
- Juin : Première phase test avec la mise en situation réelle du nouveau manuel Epraccc (Evaluation Participative des Risques liés aux Changements Climatiques et Catastrophes) avec 16 responsables et 20 agriculteurs du village de Kouniko (Togo)



# THÉMATIQUE DÉVELOPPEMENT HOLISTIQUE

## LE SECAAR, UNE BARQUE DE LIBÉRATION

LUC, CHAPITRE 5, VERSETS 1 À 7, TRADUCTION LOUIS-SECOND.

1 Comme Jésus se trouvait auprès du lac de Génésareth, et que la foule se pressait autour de lui pour entendre la parole de Dieu, 2 il vit au bord du lac deux barques, d'où les pêcheurs étaient descendus pour laver leurs filets. 3 Il monta dans l'une de ces barques, qui était à Simon, et il le pria de s'éloigner un peu de terre. Puis il s'assit, et de la barque il enseignait la foule.

4 Lorsqu'il eut cessé de parler, il dit à Simon : « Avance en pleine eau, et jetez vos filets pour pêcher. » 5 Simon lui répondit : « Maître, nous avons travaillé toute la nuit sans rien prendre; mais, sur ta parole, je jetterai le filet. » 6 L'ayant jeté, ils prirent une grande quantité de poissons, et leur filet se rompait. 7 Ils firent signe à leurs compagnons qui étaient dans l'autre barque de venir les aider. Ils vinrent et ils remplirent les deux barques, au point qu'elles enfonçaient.

CETTE MÉDITATION, INSPIRÉE PAR LE PASTEUR NGARBOLNAN RIMINAN, DÉLÉGUÉ DE L'ASSOCIATION DES ÉGLISES DE LA COOPÉRATION TCHADIENNE (AECET), NOUS PARLE EN TANT QU'ACTEURS DU DÉVELOPPEMENT, DE L'ATTITUDE À POURSUIVRE : UNE ATTITUDE D'ÉCOUTE, DE DYNAMISME ET DE PARTAGE.

### L'ÉCOUTE

Jésus monte dans une barque, il en a besoin pour se faire entendre de tous. Les pêcheurs laissent Jésus monter sans rien dire. Cette barque, c'est le Secaar, c'est une Église, c'est un groupe de prière, c'est une association... Cette barque appartient au Seigneur, il peut y monter à tout moment pour enseigner, sachons l'écouter.

### LE DYNAMISME

Maintenant, l'enseignement est partagé. Mais cela ne suffit pas, Jésus veut joindre l'action aux paroles. Il ne nous demande pas d'avoir une bonne raison pour agir, il nous demande de jeter nos filets à l'eau. N'est-ce pas la seule façon de nous surpasser et se montrer enfant de Dieu ? Pour Pierre, après une nuit de vaine pêche, cette action n'est pas raisonnable, mais son humilité laisse assez de place pour une portion de foi, cela suffit pour agir : « Maître, nous avons travaillé toute la nuit sans rien prendre ; mais, sur ta parole, je jetterai le filet. » Puisse nous, au Secaar et partout ailleurs, faire de même. Ne pas nous satisfaire d'un discours seulement mais nous souvenir à chaque fois que pour témoigner de la lumière il ne faut pas croire seulement avec sa tête mais avec ses mains aussi.

## LE PARTAGE

Après que le filet de la foi eut été jeté, les fruits récoltés sont si nombreux que les pêcheurs appellent à l'aide pour hisser la récolte sur le pont. Être ensemble, s'entraider, partager ses expériences, accepter de n'être pas toujours d'accord mais ne pas cesser d'avancer ensemble pour faire voir au monde l'abondance de bonheur que Jésus nous offre ; voilà la troisième étape que devons franchir pour un développement digne de ce nom.

Nous souhaitons que le Secaar soit une barque dans laquelle notre Seigneur puisse enseigner une parole vivante et qui soit distribué avec joie ! ►

# EEPT EN AVANT

**L'EGLISE EVANGÉLIQUE PRESBYTÉRIENNE DU TOGO (EEPT) A MIS EN PLACE UNE POLITIQUE PRATIQUE DE DÉVELOPPEMENT HOLISTIQUE, GRÂCE À LEURS PARTENAIRES DES ÉTATS- UNIS D'AMÉRIQUE.**

Il s'agit de la création des Groupes d'Épargnes et de Crédits (GECs) dans chaque région ecclésiastique. À l'heure actuelle, nous comptons au total 355 groupes qui fonctionnent, encadrés par des facilitateurs formés.

Le but consiste à lier l'acte à la parole. L'EEPT cherche donc à dépasser les discours non concrets de sa feuille de route dans le cadre de « Tout l'Évangile à Tout l'Homme pour le Salut Intégral de l'Être humain ».

Nous sommes dans la période où notre Eglise veut mettre la Bible dans les mains droites de ses fidèles et du Pain dans leurs mains gauches. Il est question ici de proclamer la Bonne Nouvelle dans sa plénitude.

## Les différents types de groupes d'épargnes

Les Groupes d'Épargne sont des systèmes financiers qui permettent aux gens à avoir des montants forfaitaires d'argent. Il s'agit de :

1. AREC/Tontine (Association Rotative d'Épargne et de Crédit) : ce type de groupe d'Épargne consiste à fixer un montant à épargner, circulant entre les différents membres jusqu'à ce que chaque personne du groupe ait reçu son argent. Par exemple, un groupe de cinq personnes se réunit tous les mois pour épargner 1.000 f. Chaque mois, une femme retourne à la maison avec 5.000f. L'on peut participer à des ARECs avec des objets (savon par exemple). Les ARECs sont bons pour des personnes ayant le même objectif financier pour épargner lorsqu'elles



ont des difficultés pour garder l'argent en sécurité.

2. ACEC (Association cumulative d'Épargne et de Crédit) : à ce niveau, différents montants sont régulièrement épargnés pour une durée bien donnée et des prêts peuvent être faits à partir de l'épargne des membres du groupe. À la fin du cycle du groupe, l'argent est redistribué aux membres du groupe. Les intérêts gagnés peuvent être redistribués aux membres ou utilisés pour les projets communautaires. L'ACEC ressemble à la Caisse Bloquée(CB), sauf que dans l'ACEC, des prêts sont faits aux membres et des intérêts sont accumulés. Les prêts font de l'ACEC le plus compliqué des trois groupes mais aussi le plus flexible.

3. Épargne Directe(ED) ou Caisse Bloquée(CB) : pour ce cas, un montant spécifique est épargné jusqu'à un certain temps. Par exemple, un groupe de mères peuvent se mettre ensemble en août et décider d'épargner 5.000f chaque semaine jusqu'au mois de juillet de l'année suivante. En juillet, l'argent que chaque femme aura épargné lui sera redonné. Les groupes de Caisse Bloquée sont bons pour les personnes qui n'ont pas besoin de prêts et qui ont un objectif spécifique en tête pour leur épargne. Ceci évite la thésaurisation.

Il est à noter que tous ces groupes ont un début et une fin (fin du cycle) et ne comptent que sur les épargnes des membres eux-mêmes. Il n'y a pas d'argent venant de l'extérieur surtout au début des activités. Le groupe appartient aux membres et pas à un groupe ou organisation extérieure. Ces groupes permettent aux membres d'utiliser leur potentiel pour être de bons gérants de l'argent que Dieu leur a donné afin de s'auto-suffire.

Ces trois groupes sont adaptés pour mieux répondre aux besoins financiers de chaque communauté organisée dans ce cadre. Cette adaptation se produit en mettant en place les règlements durant la formation du groupe.

Il est important de noter que la majorité des membres du groupe d'épargne ne deviendra pas riche grâce à leur participation à des Groupes d'Épargne, mais l'argent qu'ils économisent et investissent permettra de réduire considérablement leur vulnérabilité aux chocs économiques. Ils seront mieux préparés à affronter les difficultés et relever les défis de la vie.▶

**RÉDIGÉ PAR JOSEPH AHLIDJA**  
REPRÉSENTANT L'ÉGLISE ÉVANGÉLIQUE PRESBYTÉRIENNE DU TGOO  
MEMBRE DU SECAAR



## POUR UNE ÉGLISE DEBOUT ET EN MARCHÉ

Le Secaar, avec plus de 20 ans d'activité sur le terrain, dispose d'une solide expérience en matière de formation sur le développement holistique.

Il réunit plusieurs domaines d'intervention tels que :

- Sensibilisation/formation des groupes organisés,
- Formation modulaire dans les institutions de formations théologique,
- Formation des leaders,
- Formation sur le question de droits, de justice, de gouvernance, etc.
- Évaluation des projets/programmes,
- Études et réflexions théologique.

par ailleurs, le Secaar a mis au point plusieurs outils de travail :

- Un ouvrage sur le développement holistique et mission intégral,
- Un manuel " La Parole en action " destiné aux études biblique,
- Des fiches techniques.

Le Secaar peut intervenir auprès de toutes les structures sur demande. Les coûts des prestations sont discutés au cas par cas. Pour toute information, veuillez vous adresser au Secrétariat du Secaar sis au 149, rue de l'Ogou Kodjoviakope Lomé-Togo

Tel 00228 22 20 28 20

Email : [secretariat@secaar.org](mailto:secretariat@secaar.org)

site internet : [www.secaar.org](http://www.secaar.org)



# COMPOSTER LES ORDURES : UNE ACTIVITÉ HOLISTIQUE

**COMPOSTER LES ORDURES, C'EST MENER L'ENSEMBLE DES OPÉRATIONS DE TRI, D'ENTASSEMENT, D'ARROSAGE, DE RETOURNEMENT, DE TAMISAGE ET DE CONDITIONNEMENT PAR LESQUELLES ON FABRIQUE, À PARTIR DES DÉBRIS ANIMAUX ET VÉGÉTAUX, L'ENGRAIS NATUREL. LE PRODUIT AINSI OBTENU EST RICHE EN ÉLÉMENTS NUTRITIFS DIVERS POUR LE SOL DONT L'AZOTE, LE PHOSPHORE, LE POTASSIUM, LE MAGNÉSIUM ET LE CALCIUM. DEPUIS PLUS D'UNE VINGTAINE D'ANNÉES, LE CERCLE INTERNATIONAL POUR LA PROMOTION DE LA CRÉATION (CICPRE) ACCOMPAGNE SES PARTENAIRES À LA BASE, DANS LA TRANSFORMATION DE LEURS ORDURES EN COMPOST AVEC POUR VISÉE ULTIME UN DÉVELOPPEMENT À LA FOIS ÉCONOMIQUE, ÉCOLOGIQUE ET SOCIO-CULTUREL.**

## UNE ACTIVITÉ ÉCONOMIQUE

Composter les ordures est une activité à faible intensité de main d'œuvre et à faible investissement. Un râteau, une pelle, un tamis et de l'eau sont suffisants pour le produire, au contraire des engrais chimiques dont la chaîne de production est complexe et plus coûteuse et le circuit de vente grevé de charges dont celle du transport. Par conséquent, le prix de revient du compost est largement inférieur à celui des engrais chimiques. La disponibilité locale du compost facilite sa vente et son utilisation, avec pour effet l'accroissement des rendements agricoles et par ricochet, des revenus additionnels des ménages. Grâce au compost, les produits cultivés ont une qualité organoleptique supérieure et dès lors, sont recherchés par les consommateurs sur le marché.

## UNE ACTIVITÉ ÉCOLOGIQUE

Utilisé à fond, en poquets ou en rigoles dans les pépinières, les cultures maraichères, vivrières et pérennes, l'aménagement des espaces verts et des pâturages, le compost renforce la qualité du sol, dans sa structure et dans sa texture. Ainsi, il contribue à le stabiliser et lui permet de mieux résister à l'érosion hydrique. Il favorise le développement de la microflore et de la microfaune dont le rôle dans l'aération du sol et la décomposition des matières organiques est vital pour la plante. En nourrissant le sol, le compost contribue à la préservation de la biodiversité. Enfin, en recyclant le carbone contenu dans la matière végétale, il le séquestre et par ce biais, participe à la lutte contre le changement climatique.

## UNE ACTIVITÉ SOCIO-CULTURELLE

Le compostage des ordures des champs est une alternative aux feux de brousse. En ce sens, il constitue une révolution culturelle dans la mesure où il remet en question des us et coutumes séculaires d'agriculture, de chasse et d'élevage pour en montrer les limites et les dérives. Le compostage, dans ce contexte, devient un levier de promotion de nouvelles habitudes de vie orientées vers la promotion de toute la création. ►

**RÉDIGÉ PAR EUGÈNE FONSSI  
TRAVAILLANT AU CICPRE CAMEROUN, MEMBRE DU SECAAR.**

# TÉMOIGNAGE

## LE GROUPEMENT MIXTE DU VILLAGE DE KOUMANDAGA

Koumandaga est un village enclavé, situé dans la commune de Péni, province du Houet à l'ouest du Burkina Faso. C'est une localité d'environ 950 habitants, essentiellement composé de peulhs, une ethnie d'éleveurs nomades qui depuis plus d'un demi-siècle sont sédentarisés dans cette localité. À cause des préjugés culturels sur ce groupe ethnique, la localité a été marginalisée sur le plan économique et socio culturel (pas de route, pas d'école, ni de structure de santé proches, etc. ....). Des conflits sociaux existaient régulièrement entre les peulhs éleveurs et les populations autochtones « Tièfo » cultivateurs. Au cours d'une rencontre de mobilisation sociale dans le cadre des interventions de l'Alliance Missionnaire Internationale-Burkina dans la commune de Péni, nous avons été approchés par le conseiller municipal de la localité pour une intervention dans ce village. C'est ainsi que nous avons étudié le dossier et entamé en 2013 une activité d'alphabétisation dans la localité avec un groupe de 30 personnes. Aujourd'hui, nous avons 45 personnes qui savent lire, écrire et calculer dans leur langue maternelle, un groupement mixte multi ethnique existe (femmes, hommes, peulh et autochtone), des potentialités locales existent désormais en matière d'activités génératrices de revenu car vingt (20) membres du groupement ont été formés sur la teinture des tissus basins, l'aviculture, et la fabrication du savon. Le groupement a aussi reçu un matériel de production et la somme de 250 000 f cfa de crédit, comme un fond d'appui aux activités de production. La paix sociale est revenue car les populations ont appris à travailler ensemble et à se connaître grâce au projet et un comité de développement et de litige a été mis en place. Tout cela a été possible grâce à la collaboration des populations de Koumandaga, des autorités communales de Péni et le financement de l'ONG Suédoise PMU inter life. ►

**TÉMOIGNAGE RECUEILLI PAR JACOB BADOLO**  
RÉSPONSABLE AMI BURKINA FASO, MEMBRE DU SECAAR



# PROCHAINEMENT

## Les activités à venir du Secaar

- ▶ • Atelier de formation des responsables d'organisations d'Afrique de l'Ouest sur la version révisée de l'outil EPRACCC (Evaluation Participative des Risques liés aux Changements Climatiques et Catastrophes), Burkina Faso en Septembre 2016
- ▶ • Rencontre des membres de la Plate forme Afrique de l'Ouest en Côte d'Ivoire (1 au 6 Août 2016)
- ▶ • Atelier de formation des responsables d'églises et d'organisations du Togo et Bénin sur l'agroécologie, Togo (du 15 au 17 Juin 2016)
- ▶ • Atelier d'échange et d'expériences des membres des groupements impliqués dans le programme de promotion de la souveraineté alimentaire à Kpakpaza-Bénin (du 4 au 9 Juillet 2016).
- ▶ • Evaluation du Secaar et élaboration du nouveau programme quadriennal du Secaar 2017-2020.
- ▶ • Réunion du Bureau du Secaar à Lomé Togo, Octobre 2016.
- ▶ • Élaboration de manuel d'animation et de formation en développement holistique.
- ▶ • Accueil et installation au Secrétariat du Secaar d'une volontaire chargée de la promotion du développement holistique, Septembre 2016
- ▶ • Animation d'un processus de collecte des données pour l'élaboration d'un manuel de bonnes pratiques agroécologiques Juillet à Décembre 2016.
- ▶ • Formations en développement holistique à l'UPAO (Bénin), l'ISTHA (côte d'Ivoire) et FTPSR de Ndoungue (Cameroun), Novembre-Décembre

Retrouvez les dernières nouvelles du Secaar sur notre site internet : [www.secaar.org](http://www.secaar.org)

## LES MEMBRES DE L'ASSOCIATION SECAAR

Église Protestante Méthodiste du Bénin (EPMB)

Église Évangélique des Assemblées de Dieu (EEAD/BUPDOS)

Alliance Missionnaire Internationale (AMI)

Église Évangélique du Cameroun (EEC)

Église Protestante Africaine (EPA)

Cercle International pour la Promotion de la Création (CIPCRE)

Groupement d'Initiative Communautaire TerrEspoir (GIC TerrEspoir)

Église Méthodiste Unie de Côte d'Ivoire (EMUCI)

Service Protestant de Mission (DEFAP)

Union Fraternelle des Églises Baptistes (UFEB)

Communauté Baptiste du Congo-Ouest (CBCO / ACDI)

Centre Régional d'Appui et de Formation pour le Développement (CRAFOD)

Département Missionnaire (DM-Echange et mission)

Église Évangélique Presbytérienne du Togo (EEPT)

Association des Églises de la Coopération Tchadienne (AECET)

Association Banaya Kivuvu République démocratique du Congo

Solidarité-Entraide-Libéralité (Sel Bénin)

Association Protestante d'entraide du Sénégal (APES)

Église Méthodiste du Togo (EMT)

Le Secaar est une Association regroupant dix-neuf Églises et organisations d'Afrique et d'Europe. Fondé en 1988, le Secaar constitue un réseau engagé dans la promotion d'un développement intégral.

### CONTACT

Secaar

Secrétariat de Lomé

149, rue de l'Ogou Kodjoviakopé

01 B.P. 3011

Lomé 01 Togo

Tél : 00228 22 20 28 20

[secretariat@secaar.org](mailto:secretariat@secaar.org)

[www.secaar.org](http://www.secaar.org)



### Rédaction

Jean-Daniel Peterschmitt, Ngarbolnan Riminalan, Joseph Ahlidja, Eugène Fonssi, Jacob Badolo.

### Relecture

Edem Sowu

### Impression

Numéri'Print (Lomé Togo)

Numéro n° 164

Parution 2 fois par an